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СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
РАБОТНИКОВ МОСГАЗА - 50 ЛЕТ. 
НО КАЖДЫЙ ДЕНЬ ТУДА ПРИХОДЯТ
10-15 МОЛОДЫХ РАБОТНИКОВ

От первого лица
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-Михаил Алексеевич, про-
цитирую недавние сооб-
щения информагентст-

ва: «Специалисты ГУП «Мосгаз»
готовы оперативно информиро-
вать москвичей о любом проис-
шествии в своем хозяйстве»,
«учитывая повышенное внимание
жителей города к вопросам безо-
пасности газового хозяйства, мы
намерены через СМИ предостав-
лять подробную информацию обо
всех происшествиях и проблемах
в области газоснабжения», - зая-
вила 12 августа пресс-служба это-
го предприятия». Чем вызвано та-
кое заявление?

- Сегодня, как известно, появился
новый вид опасности - терроризм.
На бытовом уровне, как показала
практика, он немедленно оброс слу-
хами и мифами. Скажем, где-то
случился взрыв. На место немед-
ленно прибыли специалисты. И по-
ка они изучают природу и причины
взрыва, в отсутствие достовер-
ности возникает слух: газ! Это де-
зинформация, и, увы, небезобид-
ная. Она не только бросает тень на
нашу работу, но и нерви-
рует москвичей. Поэтому
мы решили во всех подоб-
ных случаях не ждать не-
корректных выступлений
СМИ, а упреждать их и ин-
формировать москвичей о
происходящем. Для этого
у нас есть пресс-служба,
есть специалисты. Они
объяснят. И, кстати, при-
учат СМИ к простой исти-
не - в разгар происходя-
щего профессиональный
ответ может быть только
один: «Ведется следствие.
Как только будут извест-
ны причины, мы вас про-
информируем».

Сегодня мы выстраи-
ваем именно такую ли-
нию информирования мо-
сквичей.

- Поскольку мы заго-
ворили о безопасности,
хотелось бы узнать, что
еще делает Мосгаз для
безопасности своего хо-
зяйства...

- Во-первых, около 200
станций выведены на на-
шу диспетчерскую систе-
му. Теперь мы фиксируем любое
проникновение на станцию - на
пульт немедленно поступает тре-
вожный сигнал. Правда, при наших
больших расстояниях сигнал мало-
эффективен - для того чтобы доб-
раться до отдаленной станции, надо
ехать минут сорок, а если попал в
пробку, то и больше. Поэтому мы
подключили вневедомственную ох-
рану - вывели к ним тревожную
кнопку. Вневедомственная охрана
более мобильна, у нее по городу
много точек. Их бойцы могут поя-
виться на месте в течение пяти ми-
нут. В нынешнем году переведем на
такой режим работы - с установкой
тревожной кнопки на пульте управ-
ления вневедомственной охраны -
еще около 60 станций. В любом слу-
чае - злоумышленник ли проник на
наш объект, неразумный подросток,
хулиган или пьяница - мгновенно
станет известно, и в считанные ми-
нуты там окажется наряд милиции.
При необходимости вызовут нашу
аварийную бригаду. Главное в безо-
пасности - скорость реагирования.

Выделили средства и на установ-
ку металлических заборов вокруг
газорегуляторных станций во дво-
рах. Есть у нас и специальная служ-
ба, сотрудники которой постоянно
патрулируют наши станции, особен-
но головные, расположенные по
кольцу города, где мы получаем газ
от Мострансгаза.

- Однажды я был на так называ-
емом вызове - слесарь Мосгаза
ремонтировал водонагреватель,
тогда и узнал, что эти приборы -
самая сегодня актуальная проб-
лема: уж больно они старые... 

- Да, водонагреватели КГИ-56 не
просто старые, а очень старые. Их
выпускал московский завод «Газо-
аппарат». Они давно выработали
срок службы. Эти аппараты, если
можно так выразиться, очень совет-
ские: прочные, но имеют серьезный
недостаток - у них нет автоматики
по тяге. Что это значит? Колонка -
проточный водонагреватель горяче-
го водоснабжения - связана с дымо-

ходом, который чаще всего бывает
кирпичным. Кирпич со временем
разрушается и может обрушиться. И
вот представьте: человек в ванне,
колонка работает, а тяги нет - проду-
кты сгорания остаются в ванной
комнате. И человек может отравить-
ся продуктами сгорания. Такие слу-
чаи были и до сих пор бывают. Но
должен сказать, что отмечены они
лишь по России - в Москве не было.

Исправность ды-
моходов - забота
домовладельца,
хозяина жилищ-
ного фонда. По-
жарные перио-
дически дымохо-
ды проверяют.

Так вот, КГИ-56 - прибор, требую-
щий повышенного внимания. Но
сейчас есть новые отечественные
колонки, с автоматикой по тяге. Ес-
ли случится любая неисправность,
то автомат, установленный на ко-
лонке, немедленно отключает газ.
Хозяин жив-здоров и бежит вызы-
вать мастера-газовщика...

Поэтому к повышению безопасно-
сти в службе Мосгаза наряду с про-
граммами по выведению газопрово-
дов из подвалов и подъездов я бы
отнес и программу, которую мы раз-
ворачиваем: замену старых газовых
плит новыми, оснащенными автома-
тикой «газконтроль». С завершени-
ем установки безопасных плит у нас
будет создана многоступенчатая си-
стема безопасности: район - дом -
подъезд - индивидуальный газовый
прибор.

- Можно предположить, что та-
кой уровень безопасности вас
вполне будет устраивать...

- Неверное предположение! Поня-
тие устраивает или не устраивает -
относительное. Допустим, лет 20 на-
зад о нынешнем уровне безопасно-
сти можно было только мечтать. Как
только вас начинает устраивать се-
годняшний уровень чего бы то ни
было - техники, комфорта, благосос-
тояния, - значит, вы остановились.
Интерес к новому должен быть: но-
вые технологии, новое оборудова-
ние. Поэтому мы работаем с научно-
исследовательскими институтами,
внедряем их разработки. Полная
безопасность москвичей - наша
главная задача...

- А что можно сказать о ва-
шей совместной деятельности с
ГО и ЧС?

- Решение об этом недавно при-
нято правительством Москвы. Соз-

дана комиссия по антитеррористи-
ческим мероприятиям, она работа-
ет. Как только объявит о результа-
тах - немедленно проинформируем
москвичей.

- Михаил Алексеевич, надо при-
знать, что у многих горожан поня-
тие о газе - на бытовом уровне.
Отсюда страхи, опасения. Между
тем несколько лет назад я был
свидетелем, как работают ваши

специалисты на замене газопро-
вода. И, признаться, стало откры-
тием, что сварочные работы мож-
но проводить, не отключая газа...

- Есть разные схемы этих работ.
Есть с отключением газа: когда
объем большой, дом мы отключа-
ем, но на очень короткий срок -
жильцы, как правило, неудобств не
испытывают. Сегодня есть техно-
логии, которые позволяют рабо-
тать без отключения газа, без сни-
жения давления...

- Еще раз вернусь к информа-
ционному сообщению. Там заяв-
лено, что вы обещаете информи-
ровать москвичей не только о
происшествиях, но и о пробле-
мах. Одну из проблем назову. Как
известно, в Мосгазе работают вы-
сококвалифицированные газо-
сварщики, их сманивают коммер-
ческие структуры высокими за-
работками. Интересно ваше виде-
ние решения этой проблемы.

- Действительно, коммерческие
структуры сегодня платят высоко-
квалифицированным специали-
стам, в частности, сварщикам, 700-
1000 долларов в месяц. В Мосгазе
зарплата скромнее. И это одна из
наших проблем. Видите ли, у нас се-
годня основной вид деятельности -
транспортировка газа по сетям. За
это мы получаем транспортную над-
бавку. Коммерческие структуры мо-
гут менять свои тарифы в соответст-
вии с требованиями рынка, но Мос-
газ живет от одного заседания энер-
гетической комиссии до другого. До-
пустим, мы захотим повысить зара-
ботную плату, но для этого надбавка
должна быть не 15 процентов, а 50.
Мы этого не можем сделать - над-
бавка утверждается ФЭКом и
РЭКом. Но мы не унываем и руки не

опускаем. Мы ищем способ повы-
шения заработной платы. Варианты
есть. Намерены выйти с предложе-
нием в Департамент топливно-энер-
гетического хозяйства. Поддержат
ли нас? Говорить рано.

Одно могу сказать: цель любого
руководителя - удержать высококва-
лифицированные кадры. Если Мос-
газ останется без квалифицирован-
ных кадров, то трудно представить

последствия. В том числе и безопас-
ность...

- Кадры решают все - кто спо-
рит? Но, как я знаю, с кадрами в
Мосгазе еще одна проблема -
имею в виду молодежь: не идет
она к вам...

- Средний возраст работников
Мосгаза более 50 лет - так что проб-
лема молодежи есть. Но то, что вы
сказали - «не идет она к вам», - это,
извините, вчерашний день в бук-
вальном смысле этого слова. В пер-
вые же дни прихода новой команды
в Мосгаз мы выработали специаль-
ную программу привлечения моло-
дых кадров. Провели серьезные пе-
реговоры с профильными вузами. И
с начала августа к нам пошли моло-
дые люди, окончившие Институт
нефти и газа им. Губкина, универси-
тет им. Баумана. Они идут к нам с
серьезным намерением работать в
газовом хозяйстве.

- Вы уверены в серьезности их
намерений?

- Понимаю ваш скепсис: моло-
дежь разная. Для очень многих сего-
дня важны только деньги. Но у тех,
кто пришел к нам, другие стимулы:
патриотизм, желание сделать про-
фессиональную карьеру. И они до-
веряют нам. Я беседовал с каждым.
У них есть огонек в глазах. Понима-
ют, что Мосгаз - не только организа-
ция, но еще и имя. 

- Вы сказали, что беседовали с
каждым. Но каковы ваши крите-
рии отбора?

- Во-первых, желание работать...
- Но ведь нетрудно сказать: хо-

чу работать у вас...
- У того, кто лжет, в глазах пусто.

И это сразу видно. У того, кто хочет
работать, взгляд другой. От него
энергия исходит. И это тоже видно.

Очень активно сейчас работает с
молодежью мой заместитель Нико-
лай Павлович Милешкин, человек
опытный, хороший психолог. Он ви-
дит. Каждый день к нам приходят
10-15 человек, молодых. Ведем со-
беседования. Совместно принима-
ем решения. Уверен, наступит мо-
мент, когда в Мосгаз будут очереди
желающих работать. Престижная
будет работа.

- Вот мы уже и к перспективам
подошли...

- Не спешите. Говорить сегодня о
перспективах Мосгаза у меня нет
ни возможности, ни права. В кресле
руководителя я считанные дни.
Чтобы говорить о перспективах, на-
до подвести черту сделанному: что
имеем на сегодняшний день, какое
у Мосгаза финансовое положение,
экономическое, хозяйственное, в
каком состоянии сети, как ведется
эксплуатация. Все это сегодня изу-
чается новой командой. Да и сама
команда только формируется. Но-
вое руководство выстраивает отно-
шения с коллективом. Хотелось бы
изучить все проблемы.

Известно, когда приходят новые
люди, они видят даже соринку в
глазу. Мы, например, столкнулись с
тем, что уровень информатизации
в Мосгазе оставляет желать лучше-
го. Взять ту же бухгалтерию: учет
ведется на карточках, на бумажных
носителях. Казалось бы, мелочи.
Но, скажем, чтобы убедиться, про-
шел платеж или нет, надо отсылать
в банк курьера и привозить платеж-
ку. Уходит драгоценное время, за-
медляется процесс. Нужно срочно
компьютеризировать это направле-
ние. Да и не только это, но и многие
другие. Ведь компьютеризация -
это быстрота, системный подход,
точность анализа. Все это чрезвы-
чайно важно сегодня, ведь на нас
лежит жизнеобеспечение города.
Громадная ответственность! А учи-
тывая то, что темпы развития всех
отраслей промышленности день
ото дня ускоряются, - отставать
нельзя...

- Михаил Алексеевич, мы бесе-
дуем накануне Дня работника
нефтяной и газовой промышлен-
ности, так что от имени коллек-
тива редакции и всех наших чи-
тателей поздравляю с этим
праздником и желаю успехов в
работе всему славному коллек-
тиву Мосгаза.

- Спасибо. Очень кстати такая пе-
ремена разговора, потому что то же
самое хочу сделать и я: пользуясь
случаем, поздравить всех работни-
ков Мосгаза и наших коллег с про-
фессиональным праздником. Наша
профессия востребована. Состав-
ляющая газа в топливно-энергети-
ческом хозяйстве Москвы 95 про-
центов: это и газ, и электричество,
и тепло, и горячая вода.

А москвичей хочу заверить: стоя-
ли, стоим и будем стоять на страже
их интересов - в их домах будет и
газ, и тепло, и горячая вода...

- Вопрос из разряда личных:
что этот день в вашей жизни?

- Не ошибусь, если скажу, что
главная цель в жизни каждого че-
ловека - оставить после себя за-
метный след. Что значит газоснаб-
жение такого города, как Москва?
Когда хлеб на столе, о нем никто не
вспоминает. Когда его нет - разго-
воры только о хлебе. Но я уверен:
если завтра не будет газа, все заго-
ворят о газе. Так что я приравни-
ваю газ к хлебу. Газ - хлеб энерге-
тики. И это чувство наполняет меня
гордостью за свою профессию. Ду-
маю, это чувство разделяют мои то-
варищи по работе...

Василий ДВОРЫКИН

Михаил ПОПОВИЧ: 

НЕ НАДО БОЯТЬСЯ ГАЗА - 
ГАЗОМ НАДО УПРАВЛЯТЬ!

Михаил Алексеевич
Попович родился в
1963 году. Окончил
сельскохозяйствен-
ный институт, затем
Российскую акаде-
мию госслужбы. В га-
зовую отрасль при-
шел в 1997 году - был
заместителем гене-
рального директора
Межрегионгаза. Пос-
ледние два года рабо-
тал в аппарате Совета
Федерации замести-
телем начальника уп-
равления делами. С
июля 2004 года - гене-
ральный директор
ГУП «Мосгаз». Женат.
Имеет двоих детей. Ф
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